

ma legislatura un informe sobre la ley matrimonial y la revision de la Constitucion; muchos conservadores desean esta revision. Despues de la conferencia de Berna con los representantes de Italia y de Alemania respecto al camino de hierro de San Gotardo (13, 15 octubre), la asamblea federal acuerda en sesion extraordinaria la concesion de las vias férreas del San Gotardo y del Splügen (19, 21 octubre).

Turquia. — El sultan, á quien las potencias europeas han desembarazado del conflicto con Grecia, merced á las resoluciones prontas y enérgicas adoptadas en la conferencia de Paris (enero, febrero), parece cada vez mas inclinado á las ideas de reforma. El visir Ali-Bajá, que trabaja para realizarlas, es digno sucesor de Fuad-Bajá, que ha muerto en Niza á mediados de febrero. El gran visir se encarga provisionalmente de Negocios extranjeros. Se crea un ministerio del Interior, del cual depende la lista civil. El gran visir ha nombrado al gobernador de Candia, Husein-Bajá, ministro de la Guerra; Hobar-Bajá, que habia dado caza á los buques griegos, obtiene el cargo de gran almirante. Reconstitucion de los tribunales en todos los grados (abril): consejo de los antiguos ó justicia de paz en los cantones donde existan tribunales de primera instancia, y tribunales de apelacion donde haya gobernadores generales en las cabezas de distrito de vilayets. Código civil (julio), tomado en gran parte del francés. No se admitirá á los extranjeros sin pasaporte, y deberán pagar un impuesto de residencia (25 agosto). — Los búlgaros han pedido inútilmente á la conferencia de Paris que se interese por su autonomia (enero). La cuestion de independencia de su Iglesia respecto al patriarca griego de Constantinopla se tratará en un sínodo de San Petersburgo (marzo) y en otro de Constantinopla, donde se desea reconocerla (junio). — Los disidentes gregorianos de la Iglesia armenia se han resentido por la preferencia dada al patriarca de los católicos, que son menos numerosos (junio). — Un concilio de la provincia católica de Esmirna se ocupa del futuro concilio del Vaticano (abril). — Durante el conflicto greco-turco llama la atencion el viaje del príncipe de Montenegro, que en diciembre de 1868 fué por Viena á San Petersburgo, y vuelve por Berlin acompañado del príncipe Dolgoruki, ayudante de campo del emperador de Rusia (febrero). Los turcos fortifican los pasos que conducen desde el Montenegro á Servia (enero). — Los cristianos de la Bosnia elevan sus legítimas quejas al sultan (febrero). — Servia no se mueve, porque el regente del partido panslavista, Ristitch, atiende á uno de sus colegas, Blamawatz, que procura contenerle. Al revisar la Constitucion (junio-julio), la Skuptchina reduce el Senado á casi nada,

dando mas importancia al consejo de Estado. En Hungría, donde vive el príncipe Karageorgewitch, el procurador general pide contra él la pena de muerte (noviembre) por el asesinato cometido en junio de 1868 en la persona del príncipe Miguel. — Rumania tampoco se mueve porque la contiene el gabinete de Ghika y Cogolnitcheano; pero este gabinete apenas puede resistir al partido de accion del antiguo ministro Juan Bratiano y del redactor del *Romanul*, Rosetti, poderoso en las cámaras y en la prensa, y muy hostil al Austria y los judíos. Una rivalidad de influencia sobre la reconstitucion del ejército entre el coronel prusiano Krenski y la mision militar francesa, que abandona entonces el país (febrero), y el nombramiento de un jefe del ejército, Macedousky, mal visto por los diputados de la izquierda, ocasionan la dimision del gabinete (6 febrero); y cuando se decide á seguir en el poder, disuelve la segunda cámara. El partido radical pierde votos, no solo en las elecciones parlamentarias, sino tambien en las de ayuntamientos. Los diputados celebran algunas sesiones (11 mayo á 22 junio) para ocuparse de la condicion de los judíos, del privilegio del Banco, de las vias férreas y de un proyecto de empréstito. El Senado se disuelve tambien. Tentativa de asesinato (22 junio) contra el ministro Cogolnitcheano. Campo de grandes maniobras en las orillas del Sereth, que el príncipe visita (junio). El nuevo ministro de la Guerra, coronel Mann, es alumno de la escuela de artillería de Berlin. Cogolnitcheano se encuentra en Berlin con el ministro Gortschakoff. Amenaza un conflicto con Austria (junio); negociaciones amistosas con Rusia respecto á la jurisdiccion consular (julio). El príncipe Carlos, con aires de soberano independiente, que desagrada en Constantinopla, emprende un viaje por Europa (14 agosto) en compañía de su ministro de Estado, y es recibido en Livadia (Crimea) por Alejandro II; despues se traslada á Bukarest en ocasion de abrirse (6 setiembre) una legislatura de quince dias; recorre todo el Occidente, y visita en Baden al rey de Prusia, antes de contraer matrimonio en Suiza con la princesa Isabel de Wied (16 noviembre). De regreso á Bukarest el 24, abre la legislatura el 27. Las cámaras acusan al ministerio de no contener lo que se llama la invasion de los judíos. Creacion de una Universidad en Bukarest (26 diciembre). — El jefe de Egipto, que ha sido muy adicto á su soberano para combatir á los cretenses, le disgusta ahora procediendo como soberano independiente. Despues de reunir en el Cairo (febrero) una asamblea de delegados, semejante al Cuerpo legislativo, y habiéndose librado de una tentativa de asesinato (3 abril), emprende su viaje por Europa (17 mayo) en compañía de su ministro de Estado,

para invitar á los soberanos á la inauguracion del canal de Suez, fijada para noviembre. Le disgusta el favor de que gozan con el sultan dos de sus enemigos desterrados de Egipto, su hermano Mustafá-Fazyl, que será ministro (julio), y su tío Halim-Bajá; este se considera como legítimo sucesor de Mehmet-Ali. El jefe propone á los Estados de Europa la revision de las antiguas capitulaciones para las relaciones de los cristianos en Egipto. Desearia que el canal de Suez se declarase neutral, á fin de sustituirle así á la autoridad del sultan. Vuelve al Cairo en 1.º de agosto. Situacion muy tirante; cambio de cartas entre el gran visir y el jefe; una carta del primero, fechada el 29 de agosto, exige al virey la reduccion de su efectivo de guerra, de su material de fusiles de aguja y de buques blindados; el envío anual de su presupuesto á la Puerta, y la obligacion de no negociar empréstitos ni contraer compromisos políticos con ningun gobierno sin autorizacion del sultan. El jefe contesta (27 setiembre) pidiendo libertad para el presupuesto y los empréstitos. No se resuelve nada antes de la inauguracion del canal de Suez, que se verifica el 17 de noviembre, al cabo de diez años de trabajos de la Compañía universal creada y presidida por el francés Fernando Lesseps. Los lagos amargos han recibido desde el 18 de marzo las aguas del Mediterráneo, y desde el 15 de agosto las del mar Rojo. Desde el 9 de octubre un vapor de Marsella ha pasado en diez y ocho horas desde el mar Rojo á Puerto Said. Uno de los principales ingenieros del canal, Pablo Borel, ha muerto un mes antes de la inauguracion. El sultan no sale de Constantinopla; pero obsequia á todos cuantos asisten á la inauguracion, príncipes, príncipeses y sábios, muchos de los cuales van á Jerusalem, el emperador de Austria, el príncipe de Prusia, etc. Inglaterra es el único gran Estado cristiano cuyos príncipes no han asistido al acto. Una flotilla europea de treinta buques ha pasado de un mar á otro entre el 17 y el 20 de noviembre. El *Peluse*, donde iban embarcados los representantes de la Compañía, ha sufrido un ligero percance. El *Aguila*, que conducia á la emperatriz Eugenia, vuelve en 15 horas desde Suez á Puerto Said. Muchos sábios, artistas y periodistas de todos los países visitan tambien el Alto Egipto. — Los delegados de todas las potencias discuten en el Cairo (28 de octubre) sobre el arreglo de la cuestion de reforma judicial en Egipto. — El jefe, aconsejado por Inglaterra, cede á las exigencias del sultan y hace leer en el Cairo el firman que le prohíbe crear nuevos impuestos y hacer empréstitos sin autorizacion especial. — Por medio de reformas análogas á las de Francia el sultan (junio-octubre) quisiera tener, además de un ejército activo de 150.000

hombres, una primera reserva de 75.000, otras dos de 120.000 cada una, y la guardia sedentaria de 320.000. Se establece la quinta. El servicio militar en el ejército no será obligatorio sino para los mahometanos; este servicio durará veinte años, de los cuales solo estarán cuatro en activo. Tratado de rectificacion de fronteras con Persia (junio). — El inglés sir Samuel Baker debe dirigir en nombre del jefe una expedicion para ocupar el territorio del Nilo Blanco (junio).

Cuestiones internacionales. — Conferencia internacional de los gobiernos en Berlin (22, 27 de abril) para organizar la ejecucion del convenio de socorros á los heridos de los ejércitos de mar y tierra, que data del 22 de agosto de 1864. — Nuevo cable telegráfico de Brest á Nueva York por la via de San Pedro y Miquelon, obra de la compañía inglesa Erlanger, que para desarrollar el cable se utiliza del *Gran Oriental*, empleado en 1865 y 1866: inauguracion en 27 de julio. — Convenio internacional en Berna entre Suiza, Italia y Alemania (15 octubre), para trabajar de comun acuerdo en la perforacion de los Alpes por el San Gotardo, respetando la neutralidad de Suiza (art. 6.º). — Desde el 7 de noviembre se ha reunido en Egipto un congreso comercial internacional con motivo de la inauguracion del canal de Suez. — Congreso internacional de estadística en el Haya, cerrado el 11 de setiembre; los anteriores se habian celebrado sucesivamente, desde el año 1853, en Bruselas, Paris, Viena, Londres, Berlin y Florencia: se estudia sobre todo el estado y la condicion legal de las propiedades de obras pias. — La Internacional de los trabajadores, cuyo papel político y revolucionario se acentúa cada vez mas con el concurso de la prensa radical de todos los países, y con órganos especiales como *El Internacional*, de Bruselas, y *La Igualdad*, de Ginebra, se vale de suscripciones para mantener las huelgas en Bélgica, Basilea, Ginebra y Lyon, promoviendo la formacion de federaciones internacionales de obreros. El cuarto congreso se abre en Basilea (5 setiembre): entre los oradores hay menos obreros que abogados, periodistas y gente de mundo; los informes leídos dan motivo á controversias acerbas y personalidades violentas (sobre todo entre los alemanes Liebknecht y Schweiser); los colectivistas, mutualistas y comunistas de las diversas sectas no suelen estar de acuerdo; pero se condena el principio de la propiedad individual por 54 votos contra 4; algunos quieren que se rompan las máquinas, y que no se admitan mas aprendices; hasta las mismas sociedades cooperativas son denunciadas á la hostilidad popular, alegándose que crean nuevas castas de burgueses, de propietarios y de privilegiados; pero se desechan las doctrinas ultrarrevolucionarias del

nihilista ruso Bakunine, apoyado por el belga Hins y algunos franceses, en virtud de la votacion de una enmienda del suizo alemán Goegg. Se concluye dando vivas á la República democrática y social. — El tercer congreso internacional de la Paz y de la Libertad se reúne en Lausana casi inmediatamente despues del de los trabajadores (14, 18 de setiembre): una comision central pone al órden del día una serie de cuestiones políticas, sociales y económicas, que solo podrian resolverse por revoluciones y guerras. Se condena el militarismo, la centralizacion política y el parlamentarismo, dispuesto á renacer en Francia; el federalismo es la panacea del día, y se glorifica el 92 y el 93. Los principales oradores son los suizos Eytel y Goegg y la señora Goegg; entre los franceses figuran muchos filósofos, abogados y periodistas, como Albert Baume, secretario de *Le Rappel*, de Paris, y Carlos Longuet, de *La Democracia*; entre otras personas notables hállase Friburgo, uno de los fundadores de la Internacional; Sonnemann, banquero de Frankfurt; Luis Simon, de Tréveris, y Jacobo Venedey, que no gustan de la prusificacion de Alemania; tambien se ha presentado Víctor Hugo, presidente honorario, que declara ser socialista desde 1828, y que saluda la futura revolucion: Jacobi y Garibaldi no han asistido.

1870

Alemania, Francia y Prusia. — La discusion empeñada en el Cuerpo legislativo (20 junio) con motivo de la interpelacion del diputado Mony sobre el convenio celebrado en 15 de octubre de 1869 entre la Confederacion de la Alemania del Norte, Suiza é Italia, para construir mancomunadamente la via férrea del San Gotardo, suscita los clamores de la oposicion contra «la mayoría que ha consentido el desastre de Sadowa», segun dice Julio Ferry. En las Tullerías produce profunda impresion (4 julio) la noticia de haber sido aceptada la candidatura al trono de España por el príncipe Leopoldo de Hohenzollern-Sigmaringen, pariente del rey de Prusia, casado con una hermana del rey de Portugal, y cuyo hermano reina en Rumania. A pesar de los vínculos de parentesco que tiene con los Murat y los Beauharnais, trátase de una candidatura prusiana combinada entre Prim, Bismarck y el rey Guillermo, á espaldas de los diplomáticos de todas las cortes. El gobierno prusiano finge el primer día ignorarlo todo, y niega toda responsabilidad. Con motivo de la interpelacion de un diputado del centro izquierdo (Cochery), el ministro de Estado, Gramont, lee en el Cuerpo legislativo una declaracion acordada en consejo de ministros: «Una potencia extranjera, dice, que colocase á uno de sus príncipes en el trono de Carlos V, interrumpiria, con

perjuicio nuestro, el equilibrio...» Esto es un reto á Prusia, que acepta con su silencio los diputados de la derecha y de los centros, y contra el que protestan diversos miembros de la izquierda. Renunciando desde luego á las vias secretas de la diplomacia, se hace casi inevitable la lucha. Despues de esta publicidad de los hechos, Inglaterra, Austria é Italia no pueden ya conjurar un rompimiento. El ministro de Francia en la Confederacion del Norte, Benedetti, apremia en vano al rey de Prusia en Ems (9, 11 julio) para que prohiba al príncipe Leopoldo aceptar; éste renuncia por sí mismo el 12. El ministro Gramont pide, el mismo día, que el rey de Prusia se excuse por escrito con el emperador, asociándose á la renuncia de Leopoldo por el presente y para el porvenir. En Ems, el rey Guillermo rechaza terminantemente lo que le pide Benedetti (13 julio), y añade que no le concederá mas audiencia. El día 12, el ministro Bismarck, que estaba en el campo, llega á Berlin, y poco despues el jefe de Estado mayor del ejército, Moltke: llamamiento de la landwehr y de todos los oficiales que disfrutaban licencia. — En Francia se hacen tambien preparativos bellicosos en mar y tierra: en el Senado, en el Cuerpo legislativo y en la prensa, solo los ultra-imperialistas quieren humillar á Prusia; se recuerda el desastre de Sadowa como si Francia hubiera sido la vencedora, y se impulsa al país hácia el Rhin. El jefe del gabinete, en un principio partidario de la paz, se deja seducir por Gramont y por la camarilla del emperador, que espera consolidar su dinastía con triunfos militares, pues el plebiscito del 8 de mayo no ha sido bastante para considerarla segura. En la declaracion presentada el día 15 al Senado por Gramont, y por Emilio Ollivier al Cuerpo legislativo, se pide la guerra, no solo á causa de la negativa categórica del rey de Prusia respecto á la candidatura Hohenzollern, sino por el proceder ultrajante que ha observado con Benedetti. Los diputados de la izquierda reclaman en vano con insistencia, para toda la asamblea y para el público, la lectura completa de los documentos y de las notas auténticas, comunicadas solo á la comision encargada de examinar una demanda de crédito de 50 millones; Thiers lucha inútilmente contra los fanáticos de la derecha para obtener las pruebas del ultraje y conjurar la guerra. Emilio Ollivier acepta la responsabilidad «de un corazón ligero.» Hace votar contra una proposicion de J. Favre, apoyada por Buffet (159 votos contra 84). Los individuos de la comision garantizan al gobierno. El tumulto y los gritos de la mayoría dan por resultado que se cierre el debate en esta sesion del 15, que decide de la suerte de Francia; á la caida de la tarde, varios grupos tratan de invadir la embajada de Prusia, y se prodie-

gan los insultos á Thiers. Despues del supremo esfuerzo de los que querian evitar la guerra, se votan casi por unanimidad las medidas necesarias para hacerla, los 50 millones pedidos, mas 16 para la marina; el llamamiento de la guardia nacional móvil, y en breve, para satisfacer nuevas demandas, un crédito suplementario de 500 millones sobre el ejercicio de 1870, una nueva emision de bonos del Tesoro por valor de 300 millones, y la elevacion del contingente de 1870 á 140.000 hombres, etc. El presidente del Senado, Robuer, ha dicho al emperador el 16: «Merced á vuestra solicitud, Francia está ya dispuesta.» El ministro de la Guerra, Leboeuf, ha hecho la misma afirmacion varias veces en el Cuerpo legislativo. — Prusia, que está verdaderamente dispuesta contra esta provocacion imprudente, resultado de un incidente diplomático que ha suscitado, apela al sentimiento de la nacionalidad, del derecho y del honor, así como á las fuerzas de la Alemania entera. El rey Guillermo, que ha salido de Ems el 15 de julio, es acogido en todas partes con entusiasmo; convoca el Reichstag para el 19, y comienza á movilizar el ejército de la Confederacion. El Consejo federal que representa á todos los gobiernos confederados aprueba la conducta de su presidente (el rey de Prusia) y acepta la guerra ofrecida por Francia. Aunque la segunda cámara de Baviera y una parte de la prensa se oponian al principio á la guerra, desde el 16 y el 17 se ejecutan los tratados de alianza ofensiva y defensiva, de 1866, así en Baviera como en los Estados de Baden y Wurtemberg, donde el pueblo y el rey se entusiasman por la defensa nacional: sus tropas quedan movilizadas. El presidente de la Confederacion acepta el mando, que ejercerá por medio de su hijo. — Inglaterra ha ofrecido el 17 su mediacion; pero como Francia no toma la iniciativa en este asunto, el canciller de la Confederacion la rechaza el 18. — El 19, día en que el rey Guillermo abre el Reichstag, censurando al gobierno francés porque trata de explotar en un interés personal el sentimiento de nacionalidad, fácil de irritar entre dos grandes pueblos vecinos, entérgase al ministro de Estado de Prusia la declaracion de guerra de Francia, que se dirige á la vez á Prusia y á sus aliadas. El 19 el rey renueva la órden de la cruz de hierro. El 20, pide al Reichstag y obtiene al punto un crédito de 120 millones de thalers; Bismarck expide el mismo día una circular á sus confederados para patentizar los errores y la presuncion del gobierno francés. Del 20 al 22, las cámaras de Baviera, de Hesse y de Wurtemberg votan los créditos necesarios; las de Baden no están reunidas entonces; el Reichstag de Berlin se cierra el 21. — El 23 se detiene en el Schleswig-Norte y en Hannover

á varias personas sospechosas. — En Francia se cierra la legislatura el 21; una diputacion del Cuerpo legislativo dirige una arenga al emperador por última vez el 22; al día siguiente Napoleon III anuncia al pueblo en una proclama que se pondrá á la cabeza del ejército, llevando consigo á su hijo; Leboeuf será el jefe de su Estado mayor, y la emperatriz será regente. Ya no se quieren demostraciones ruidosas en favor de la guerra, ni cantos revolucionarios, tolerados desde el 6 de julio como medio de caldear el patriotismo del pueblo de Paris. Todos los gobiernos de Europa se apresuran á declararse neutrales: Suiza el 16, Italia y Austria el 18, Inglaterra el 19, Rusia el 23, Dinamarca y Suecia el 25, y España el 27; el Papa ofrece aun su mediacion el 22. Suiza prepara cinco divisiones, de cuyo mando se encargará el coronel Juan Herzog (16, 19 julio). — Los beligerantes prometen respetar la neutralidad belga; en cuanto á la del Luxemburgo y de Holanda no se dice nada; de una parte y otra se observarían las reglas de la declaracion de 1856 respecto al derecho de gentes en el mar. — Guerra de pluma desde fines de julio á principios de agosto, entre los diplomáticos de ambas cortes, sobre los proyectos ambiciosos que pudieron tener en otro tiempo respecto de Bélgica el Luxemburgo, Holanda y la parte del Rhin inmediata á Francia. — El gobierno francés, que antes de empeñarse en esta lucha habia creído que algunos combates producirían una solucion honrosa, y tal vez una rectificacion de la frontera, comienza á presentir que la guerra será «larga y penosa» (proclama del emperador al ejército del Rhin cuando llega á Metz, el 28). El ejército francés del Rhin se compone de cinco cuerpos: 1.º el del mariscal Mac-Mahon, que ha llegado apresuradamente de Argel y que tiene su Estado mayor en Estrasburgo; 2.º el de Frossard en Saint Avold; 3.º el del mariscal Bazaine en Metz; 4.º el de Ladmirault en Thionville, y 5.º el de Faily en Bitch. Estos cinco cuerpos de ejército, destinados á operar en el Este, no tienen ni la buena organizacion, ni la fuerza numérica de los ejércitos movilizadas de la Confederacion de la Alemania del Norte, aumentada con el contingente del Sur, que conforme á los planes de movilizacion preparados con anterioridad han pasado en un momento del pie de paz al de guerra. Detrás de estos cinco cuerpos, que debian ser los invasores, figuraba en segunda línea el del mariscal Canrobert, situado en Chalons; Félix Douay mandará en Belfort el séptimo, que en 22 de julio no está organizado aun, ni tiene destino fijo; y Bourbaki se pone al frente de la guardia imperial. El ejército francés se compone en su totalidad de unos 567.000 hombres, de los cuales 230.000 no pueden

entrar en campaña: se agotan los cuadros de los regimientos. La artillería parece formidable con sus ametralladoras del nuevo sistema. El ministro interino de la Guerra, Dejean, ordena que se pongan en estado defensivo los fuertes de París (25 julio); y el 28 comienzan a marchar hacia el campamento de Chalons los primeros batallones de la guardia móvil parisiense, uniformados, pero no armados, ni equipados, pues con miedo se les dan fusiles á causa de su espíritu de indisciplina. El vice-almirante Bouet-Willamez ha obtenido el mando de la escuadra del Norte (agosto), que debe atacar los Estados de Alemania; pero así en el Báltico como en el mar del Norte (agosto) la acción de los buques franceses será ineficaz á causa de los desastres del ejército. — Alemania tiene por de pronto en pie de guerra tres ejércitos, con una fuerza de 570.000 hombres y 1.500 cañones: el menos numeroso es el del Sarre, al mando de Steimetz (70.000 hombres); los otros dos, el del Rhin á las órdenes del príncipe Federico Carlos, sobrino del rey Guillermo, y el del Sur mandado por el príncipe real de Prusia, son casi de igual fuerza. La landwehr prusiana comprende los hombres de 25 á 35 años, muy aguerridos é instruidos, pero muchos de ellos casados: su número asciende á 205.000. Cada cuerpo de ejército tiene su landwehr regional. Los hulanos (lanceros), que con los coraceros forman la caballería de línea, serán temibles por su ímpetu y su intrepidez; siempre al frente de la vanguardia, abrirán el camino al grueso de las tropas; los mas de ellos han vivido antiguamente en Francia y conocen perfectamente las localidades. — El rey Guillermo, acompañado de Bismarck, Moltke y Roon, sale el 31 de julio de Berlín para reunirse con el ejército, y en una breve proclama dice á su pueblo: «Voy á combatir por el honor de Alemania.» En Maguncia dice á todo el ejército: «Se trata de defender nuestra patria y nuestros hogares amenazados.» — Esta guerra dura seis meses. — Desde el 16 de julio, los hulanos practican reconocimientos por la parte de Sierck; el 20, entre Forbach y Saarbrück (ciudad prusiana) practícanse algunos movimientos de tropas para proteger ó atacar el grupo de las hulleras; el 22, los alemanes hacen volar el puente del camino de hierro de Kehl; desde el 24 al 26, los dragones badeses avanzan impunemente hasta Niederbronn; y el 26 se ve ya un verdadero cuerpo de ejército prusiano por el Sur de Tréveris: Saarbrück es el primer objetivo de las tropas francesas, mientras que alguna caballería bávara y prusiana intenta un reconocimiento por el Oeste de Bitche (1.º agosto). El día 2, tres divisiones de Frossard obtienen una victoria, á la vista del emperador y de su hijo, apoderándose de Saarbrück; el 4, la division

Douay, del cuerpo de Mac-Mahon, es atacada y vencida en Wisemburgo por fuerzas superiores, á la vista del príncipe real de Prusia: Douay muere en la batalla. La division badesa pasa la frontera, ocupa Lautenburgo y practica un reconocimiento sobre Seltz. El 6 de agosto se dan dos acciones importantes: el cuerpo de ejército de Mac-Mahon, aunque reforzado por divisiones del de Faily, no puede hacer frente al tercer ejército alemán, mandado por el príncipe real de Prusia: es la sangrienta batalla de Woerth, cerca de las alturas de Froeschwiller y de Reichshoffen, donde 35.000 franceses han tenido que luchar contra mas de 100.000 enemigos; brillantes cargas de caballería; la artillería hace grandes esfuerzos, pero la derrota es completa; los alemanes cogen dos banderas, 6 ametralladoras, 30 cañones y 4.000 prisioneros: este ejército se retira sobre Niederbronn, Bitche y Saverne. El cuerpo de ejército del general Frossard, sorprendido al Oeste de Saarbrück, que acababa de evacuar, es completamente derrotado cerca de Forbach por los generales Kameke y Goeben, del ejército de Steimetz. Los vencedores pueden avanzar por Francia. El 7 quedan ocupadas Forbach, Sarreguemines y Haguenau. El rey de Prusia, que tenia su cuartel general en Homburgo (Palatinado), se traslada el 10 á Saarbrück, declarando que no hace la guerra á los habitantes pacíficos. «La nacion alemana, dice, desea vivir en paz con el pueblo francés.» La caballería badesa se halla desde el 8 á las puertas de Estrasburgo, cuyo comandante, Uhrich, manifiesta su resolución de resistir; las patrullas prusianas se presentan desde el 9 á 15 kilómetros de Metz; la caballería enemiga se presenta el 12 al frente de esta plaza, de Pont-Mousson y Nancy. Nancy, donde no hay ni un soldado, recibe á los alemanes el 12. Los tres ejércitos alemanes han maniobrado para cercar á Metz de modo que no pueda mantener sus rápidas comunicaciones con París por Frouard. En la plaza de Metz es donde se concentran los restos de los cuerpos de ejército vencidos y los que se organizan (á las órdenes de Canrobert y Félix Douay), sin haber podido defender los Vosgos. — Como las poblaciones no están armadas, ni dispuestas para combatir una invasion, se hallan á merced del enemigo, que impone pena de muerte á los campesinos ó ciudadanos que hagan la guerra sin ser militares. Niega este carácter á los guardias móviles. Los prusianos practican en todas partes requisiciones inauditas. — El rey de Prusia, que el 11 se hallaba en Saint Avold, se traslada el 13 al castillo de Herny, á 30 kilómetros de Metz. Bazaine manda en jefe el ejército llamado del Rhin. Alrededor de Metz es donde se desarrolla la segunda serie de las grandes operaciones militares, desde el 14 al 18;

mientras que Estrasburgo, Belfort, Falsburgo, Bitche y Toul sufren sitios, y en tanto que los gobernadores generales (Bouin, Bismarck-Bohlen) comienzan á organizar la administracion alemana, el primero en Lorena y el segundo en Alsacia. El 14, cuando Napoleón III sale con su hijo de Metz en direccion á Verdun, tiene lugar el combate de Borny, al Nordeste de aquella ciudad, donde Decaen, que ha reemplazado á Bazaine en el mando del tercer cuerpo, Frossard y Ladmirault resisten pensosamente el esfuerzo de Steimetz (primer ejército alemán); los franceses, que trataban de abrirse camino hacia Chalons, se ven obligados á abandonar la orilla izquierda del Mosela y son rechazados hasta los glaciés de Metz. La caballería prusiana se disemina por el departamento del Mosa y ocupa Commercy. El rey de Prusia tiene su cuartel general en Pont-a-Mousson, el 16: sus tres ejércitos, que han llegado á concentrarse, empuñan una furiosa batalla de doce horas contra Decaen, Ladmirault, Frossard, Canrobert y la guardia imperial (Bourbaki), para cortarles la retirada de Verdun, por donde el emperador marchará á Chalons, y rechazarlos hasta Metz. El teniente general Alvensleben y el príncipe Federico Carlos son los que dirigen principalmente estas sangrientas acciones del 16, reñidas al Oeste de Metz, en Gravelotte, Rezonville, Mars-la-Tour, Doncourt y Vionville. El rey de Prusia saluda á sus tropas en el campo de batalla. — Napoleón III está en Chalons-sur-Marne cuando se traba, el 18, la tercera gran batalla delante, aunque algo al Oeste, de Metz, entre Saint-Privat-la-Montagne y Amanvillers hasta las canteras de Jaumont; las tropas se batieron durante nueve horas, habiéndose encargado el rey del mando. El ejército francés, privado de sus comunicaciones con París, es rechazado sobre Metz, donde Bazaine está encerrado con 120.000 hombres. — La guerra ha costado hasta este momento á los alemanes, entre muertos y heridos, mas de cien mil hombres; pero ya tienen un cuarto ejército en campaña, desde el 19, al mando del príncipe real de Sajonia; el gran duque de Mecklemburgo-Schewerin llevará contra Francia las tropas que son inútiles en las costas del mar del Norte y del Báltico: el torrente de la invasion aumentará sin cesar. Con el príncipe real se precipitan por el camino de París. Francia, que queda abierta, no tiene ya mas ejército que oponerles el de Bazaine. El ministerio del conde de Palikao improvisa otro que desde el 24 de agosto quedará confiado á Mac-Mahon, el cual reúne los restos de sus fuerzas vencidas el 6 de agosto, el cuerpo de ejército de Faily, el que mandaba Félix Douay y el que debia formar Trochu, el cual pasa á las órdenes de Lebrun, por haber sido

nombrado aquél jefe gobernador de París, el 17. Pero estas tropas, cansadas y mal municionadas, que no tienen ya Chalons-sur-Marne para punto de reunion, porque le evacuaron el 21, y mas allá del cual marchan desde el 24 las avanzadas del enemigo, en vez de escalonarse alrededor de París, reciben del ministerio Palikao la orden de reunirse con Bazaine, porque se espera que éste y Mac-Mahon podrán copar los ejércitos alemanes en el seno del país que han invadido. Cruel ansiedad durante ocho dias respecto á la marcha de este ejército. Los alemanes continúan avanzando: el 25 se apoderan de Vitry le Franc, penetrando en el departamento del Aube. El rey traslada el 26 su cuartel general á Clermont. — En la region de las Ardenas es donde se realiza la tercera serie de las grandes operaciones militares. Mac-Mahon debe reunirse con Bazaine, que confia en desembarazarse, y espera efectuar su retirada por Montmédy, Verdun y Thionville, formando un cuadrilátero estratégico. — El tercer ejército, el del príncipe real de Prusia, que marcha sobre París por Troyes, simula retiradas de vez en cuando, segun el éxito de las operaciones de los otros ejércitos; el cuarto, mandado por el príncipe Alberto de Sajonia, sigue la pista á Mac-Mahon, trazando curvas desde Reims á Sedan. Steimetz y el príncipe Federico Carlos vigilan á Bazaine para impedirle la salida de Metz. El 26 falsa salida del ejército de Bazaine de Metz, y el mismo día derrota de un destacamento de la caballería de Mac-Mahon por la prusiana y sajona, en Buzancy; el 29, el ejército del príncipe real de Sajonia gana un combate de avanzadas en Nouart. El cuartel general del rey de Prusia está el 29 en Grand Pré, y el 30 en Varennes. El ejército del príncipe real de Sajonia, compuesto de sajones y prusianos, con el primer cuerpo bávaro del ejército del príncipe real de Prusia, llega muy pronto á Beaumont, entre Stenay y Sedan, mientras Mac-Mahon se dirige á Metz; las fuerzas mandadas por Faily son rechazadas en parte hacia Sedan, y las demás hacia Monpaón, en la orilla derecha del Mosa, dejando muchos cañones y prisioneros; de modo que ya no es posible la union con Bazaine. Los ejércitos tercero y cuarto, combinando sus movimientos, consiguen cercar á Mac-Mahon por la parte de Sedan (30 agosto), el mismo día en que Bazaine empuña con todo su ejército una lucha decisiva contra el general Mautenfel y el príncipe Federico Carlos, para tratar de salir de Metz por la parte de Thionville: es la batalla de Sainte-Barbe y de Noisseville, particularmente ruda para la landwehr prusiana, y que dura treinta horas (31 agosto, 1.º setiembre); pero el resultado es la retirada de Bazaine á Metz. El 1.º de setiembre se da otra batalla en Sedan, mas decisiva y ter-

rible: todas las fuerzas de Mac-Mahon han empuñado la lucha contra los ejércitos tercero y cuarto, mandados por el rey Guillermo en persona. Inmenso campo de batalla; al principio de la acción Mac-Mahon cae gravemente herido; Wimpffen, que acaba de llegar de Argelia y que aunque asistía á la batalla no tenia mando, le reemplaza en cumplimiento de una orden escrita del emperador; pero solo es para ver como se consuma un desastre al que el emperador asocia su nombre, pidiendo al dia siguiente (2 setiembre) una capitulacion para sí y para todo su ejército, que el enemigo podria aniquilar desde las alturas que dominan á Sedan. Cinco dias antes el enemigo habia hecho ya mas de 50.000 prisioneros, cogiendo gran número de cañones y banderas. La capitulacion entregaba á los alemanes, con la persona del emperador, todo el ejército de Sedan, 85.000 hombres, todas las banderas, 70 ametralladoras, 330 cañones, 150 piezas de batir y 10.000 caballos. Quince mil hombres logran escapar y se retiran al territorio belga, donde se les desarma: algunos fugitivos, muchos de ellos oficiales, volverán á servir en esta guerra. — El ejército de Mac-Mahon contaba en junto 150.000 hombres; el de Vinoy, que hasta entonces no habia tomado parte en todas estas operaciones, será el primer núcleo del ejército defensivo de París. Aun antes del triunfo de Sedan, los alemanes estaban resueltos á descartar toda intervencion de las potencias europeas que tratasen de impedirles quedarse con la Alsacia y una parte de la Lorena con Metz (reunion de notables de todos los partidos en Berlín, y proclamacion del gobernador general de la Alsacia-Lorena, en 30 de agosto). Estrasburgo, bombardeado desde el 19 de agosto, y casi destruido por el fuego antes de la catástrofe de Sedan, se resistirá aun largo tiempo á pesar de sus pocos recursos. La suerte de Metz depende de la del ejército de Bazaine, mas numeroso que el de Mac-Mahon. — Despues de celebrar una entrevista con el rey de Prusia (2 setiembre), cerca de Sedan, Napoleón III obtiene por residencia el castillo de Wilhelmshoeh, inmediato á Cassel. — Los alemanes continúan la marcha sobre París; el 15, y al dia siguiente de la caída del trono imperial, proclamada ya en París, el rey de Prusia llega á Reims, y el departamento del Sena y Marne queda invadido. Cuando en toda Alemania se confirma la resolucio de conservar la Alsacia y una parte de la Lorena con Metz, el ministro de Estado, Julio Favre, escribe á los agentes diplomáticos, el 6, en nombre del gobierno de la defensa nacional, lo siguiente: «No cederemos ni una pulgada de nuestro territorio, ni una piedra de nuestras fortalezas.» El día 6 llega á París el cuerpo de ejército de Vinoy, que solo se habia asociado en parte á las opera-

ciones de Mac-Mahon. — En diez y siete dias, despues de la capitulacion de Sedan, los progresos de la invasion son tan rápidos que París quedará completamente cercado el 19. El 9 se ha rendido la plaza fuerte de Laon, cuyo polvorin se voló mientras entraba el duque Guillermo de Mecklemburgo; los prusianos llegan el 12 á Lagny, y al verlos acercarse, dáse orden de volar los puentes en el departamento del Sena y Marne. M. Thiers se encarga el 12 de una mision suprema de patriotismo: en nombre del gobierno marcha á Londres, á San Petersburgo y Viena, á fin de buscar para Francia en las potencias neutrales algun apoyo diplomático ó un concurso moral. El rey de Prusia llega el 14 á Chateaufort y el 15 á Meaux; Bismarck expide en este último punto una circular en la cual rechaza toda idea de un armisticio y de condiciones de paz por intervencion de las potencias neutrales. A París han llegado unos 100.000 hombres de la guardia móvil de los departamentos; no se llevan equipo ni armas, ni están instruidos. El 17 se pierden las alturas de Villeneuve-Saint-Georges, y el camino de hierro de París á Orleans queda cortado. Las poblaciones vecinas afluyen á la capital. El príncipe real de Prusia llega el 19 á Versalles, que será el cuartel general del enemigo; en este mismo día se da el combate de Chatillon en un espacio bastante vasto al Sur de París: es la primera salida del ejército defensivo al mando de Vinoy; esta posicion, tan próxima á los fuertes de Mediodia, queda en poder de los prusianos, que entonces cercan á París por todas partes. — El sitio de París domina el último periodo de la guerra, que para los departamentos estará dirigida por una delegacion del gobierno de la defensa, instalada en Tours el 13 de setiembre. La entrevista pedida por Julio Favre á Bismarck, y que se ha efectuado en el castillo de Ferrières el 19, no ha producido resultado, porque las condiciones que el vencedor admitiria para conceder un armisticio comprendian ya cesiones de territorio y la entrega del monte Valeriano, el mejor punto defensivo de la capital, no atacado aun, así como de Estrasburgo, que aunque bombardeada é incendiada, se resistia todavía. Esta entrevista se explica contradictoriamente en las notas de Julio Favre, del 23, y de Bismarck, del 27. El ejército defensivo de París ha ocupado el 22 útilmente el molino Saquet y Villejuif; el reconocimiento por la parte de Chevilly, el 30, ha sido mortífero y sin efecto. Toul, bombardeada desde el 9, cae el 23 en poder del gran duque de Mecklemburgo-Schewerin. Estrasburgo, casi destruido por el fuego de los badeses, capitula el 28, á los cuarenta y seis dias de sitio y treinta y siete de bombardeo; el general Uhrich se

entrega con 17.000 hombres al general Werder. Bitche ha sido bombardeada desde el 11: Colmar está ocupada desde el 15 y Mulhouse desde el 16. El bombardeo de Metz ha comenzado el 9 de setiembre; los combates de salida del ejército de Bazaine comienzan á ser raros; los últimos son del 22 de setiembre, del 2 y del 7 de octubre; la plaza carece de provisiones. Los francos tiradores de algunos destacamentos organizados libran combates á los badeses de Dejenfeld en los Vosgos, el 4 y 6 de octubre. Cuando Gambetta se reúne con los delegados de Tours, encargándose de la direccion del gobierno y de la guerra en toda la provincia, los prusianos ocupan ya el Somme y el Eure, extendiéndose al Oeste y al Sur de París. Crueldades de los alemanes en las poblaciones que se resisten, como en Ablis, cerca de Rambouillet (8 octubre); muchos combates alrededor de Dreux. La delegacion de Tours nombra comandante en jefe de las tropas irregulares del Este á Garibaldi que se presenta en seguida en Besançon. *El Noticiero de Versalles*, redactado en francés, y que se publica desde el 15 de octubre, es un diario prusiano. Los bávaros del tercer ejército combaten el 10 contra las tropas del Loira, cerca de Orleans, de cuya ciudad se apoderan el 11 despues de una segunda batalla y un asalto. La tentativa hecha por el ejército de París el 13 para recobrar el reducto y la meseta de Chatillon no ha producido resultado; el palacio de Saint-Cloud es incendiado; Soissons capitula el 16, despues de tres semanas de sitio; una division del príncipe real de Prusia penetra el 18 en Chateaudun, aunque no sin una heroica defensa de los habitantes, que se baten aun en medio de las ruinas de su ciudad bombardeada. El 21, combate mortífero y sin resultado para el ejército de París, que trataba de atravesar la linea enemiga bajo la proteccion del monte Valeriano, por los combates de Rueil, de la Malmaison, Bougival y Jonchére. El 24 Schelestadt capitula. Bazaine, que desde el 13 ha cometido el error de entablar negociaciones políticas con el cuartel general de Versalles, adonde envia al general Boyer, entrega como prisionero de guerra por la capitulacion del 27 todo su ejército (173.000 hombres) con un inmenso material, y la plaza de Metz. El ejército que le sitiaba podrá dirigirse ahora contra el Norte de Francia. En Metz han ocurrido 5.290 defunciones desde el 14 de agosto al 1.º de noviembre. Thiers, que ha vuelto á Tours el 21, despues de visitar las cortes de San Petersburgo, Viena y Londres, no puede llegar á París hasta el 29, con un salvoconducto prusiano, para dar cuenta de su mision. Las tres potencias é Italia se habian concertado para hacer una proposicion de armisticio que tuviera por objeto convocar una

asamblea nacional, y por base el abastecimiento de París; pero el ejército de París sufre el 30 una derrota cerca de San Dionisio, y el 31 estalla una insurreccion que triunfa durante algunas horas. Thiers vuelve entonces á Versalles para presentar la aceptacion al cuartel general alemán. El mismo dia, los prusianos se apoderan de Dijon. Prusia rechaza la proposicion del abastecimiento de París, sin la cual no quiere el armisticio el gobierno de la defensa. Julio Favre, el 7, y Bismarck, el 21, se explican sobre esta negativa. La guerra continúa en todas partes. Thiers, que ha vuelto á Tours el 7 de noviembre, sin tener ya ninguna mision diplomática, publica una memoria sobre su viaje. M. de Chaudordy dirige la diplomacia de la delegacion. — Belfort, atacada desde el 3 de noviembre y defendida por el coronel Denfert, es la única plaza en el Este que se resiste hasta el fin de la guerra. Verdun, Neuf-Brisach con el fuerte Mortier, Thionville, La Fere y otras plazas, quedan en poder de los prusianos en noviembre; Pphalsburgo y Montmédy en diciembre; Mezieres el 2, Rocroy el 5, y Longwy el 25 de enero. — Los cuerpos de francos y auxiliares que se organizaron en el Este, en noviembre, inquietan al enemigo, tratando de interceptarle las comunicaciones, é irritados los prusianos, se vengan en la poblacion civil, llevándose prisioneros en clase de rehenes varios notables de Borgoña y del Franco Condado (23 diciembre). — Los departamentos, en un inmenso perimetro alrededor de París, son teatro de operaciones de guerra y de la devastacion del enemigo, el cual quiere impedir á toda costa que un ejército del exterior pueda acercarse á París y concertar con las tropas del interior alguna operacion militar que libertara á la ciudad; de aquí los hechos de armas en Coulmiers (noviembre), cerca de Orleans, en cuyo punto se repiten el 10 por el general Auréllé de Paladines, así como en Dreux, Chateaufort, en Loupe y Nogent-le-Rotrou, donde combate el gran duque de Mecklemburgo; en Beaume-la-Rolande, al Este del bosque de Orleans, el 28, entre el ejército del Loira y el del príncipe Federico Carlos; y en Amiens, ocupado el 28 por Manteuffel, que en 1.º de diciembre se dirige sobre Ruan. — París, por su parte, intenta un gran esfuerzo: el 28, los marinos del vice-almirante Saisset ocupan la meseta de Avron; Ducrot habia resuelto abrir un paso por el Sudeste (29, 30 noviembre); pero no se pasa el Marne á tiempo, y por la batalla reñida el 2 de diciembre contra las tropas de Sajonia y de Wurtemberg se pierden las posiciones adquiridas en un combate anterior, siendo preciso reparar el Marne; los franceses se acantonan bajo la proteccion de los fuertes. El rigor del frio aumenta el número de víctimas y paraliza